

Morales Cano Anayancy.

Jiménez Ruiz Sergio.

- Enfoque antropológico, salud y enfermedad.
- Enfoque antropológico de normalidad.
- Enfermabilidad.
- Medicina tradicional ayúrveda.

PASIÓN POR EDUCAR

Antropología médica II.

2do semestre.

B

Enfoque Antropológico Salud y Enfermedad

El carácter particular de concebir la salud y la enfermedad, el trayecto que hay entre ellas y el desarrollo de la medicina se han implicado recíprocamente a lo largo de la historia. No obstante, han dado lugar en ocasiones, a sentidos contradictorios que expresan las profundas discrepancias en la manera de interpretar los hechos biológicos y sociales. El proceso que llamará salud - padecimiento - enfermedad - atención incluye el padecer como parte fundamental en este trayecto, dada su relevancia en el enfoque socioantropológico que revela su interrelación así como las condiciones específicas de un sistema cultural.

De acuerdo con la cultura de cada sociedad y su forma de organización, el hombre ha elaborado diferentes conceptos sobre salud, enfermedad, forma de aliviarla, acciones para su prevención y fomento de la salud.

La eficacia simbólica, de acuerdo con Lévi - Strauss, elude radicalmente apelar a la fe para entender los fenómenos de cura ritual y de recomposición simbólica, en este caso se refiere a los fundamentos estructurales de la cura chamánica, que él interpreta como la cura por la palabra. El chamán y el enfermo no comparten saberes: participan de un mismo esquema de coherencia simbólica.

El enfermo, dice Lévi - Strauss, "debe creer en esa realidad, y ser miembro de una sociedad que también crea en ella". Es discutible que se trate

ENFOQUE ANTROPOLÓGICO DE NORMALIDAD

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

La antropología norteamericana Sherry Ortner inspirada en lo que Clifford Geertz entendía como descripción densa - la riqueza, exhaustividad y detalle que debería contener el relato etnográfico, cuestiona la aparente falta de rigurosidad y profundidad en diversos estudios de la resistencia. En el foro de su crítica caben tanto los análisis de la "Infiapolítica" de James C. Scott, como los estudios subalternos (subalter studies) y las orientaciones del marxismo cultural influenciadas por Raymond Williams.

Además de cuestionar que estos análisis no rebasan la dicotomía entre dominados y dominadores, Ortner indica la escasez de datos en torno a las propias fricciones y tensiones que caracterizan a los grupos subordinados, el incorrecto tratamiento de la cultura, así como la imposibilidad de abordar fuentes variadas que impiden observar la expresión política más amplia del sujeto. Su conclusión es categórica. La mayoría de estudios que se orientan a estudiar la resistencia no logran construir un relato que objetivamente de cuenta de las intenciones, los deseos, temores y proyectos de los actores envueltos en diversos dramas sociales, básicamente por no abordar las cuestiones de las políticas internas de esos grupos y estar sumidos en una crisis de representación que impida la posibilidad de lograr verdaderos retratos sobre el otro. La dimensión moral ha sido un componente central

Norma

Enfermabilidad

La enfermabilidad es vivencia de quien está "Sano", vale decir, no tiene enfermedad. Es el saberse en riesgo de enfermarse y enfrentar las posibilidades de reducir ese riesgo.

La enfermabilidad son las facultades y aptitudes que tiene una persona y que favorece el poder contraer una enfermedad.

Lain Entralgo, distingue entre estar enfermo, y ser enfermo; habla de mal-estar y bien-estar; acuña palabras nuevas, como "enfermable", que es distinto de "enfermizo".

La "enfermabilidad", según Pedro Lain Entralgo, es «una nota esencial de la salud». Nuestra salud es siempre «enfermable», aunque no sea necesariamente «enfermiza». El adjetivo "enfermizo", en su primera acepción, significa "que tiene poca salud, que enferma con frecuencia", según el Diccionario de la Real Academia Española. En cualquier caso, hay que entender siempre la enfermedad desde la salud, de la cual es una anomalía. Primordialmente, asegura Lain, "la enfermedad es un grito que el cuerpo lanza al yo personal para que se ocupe de él". Lain denomina a este fenómeno "succión del cuerpo".

Tal como el individuo tiene conciencia de su vulnerabilidad y de su mortalidad, así también sabe de su enfermabilidad, lo cual tiene profunda influencia sobre su disciplinada aceptación de la medicina preventiva y con sus propuestas de acotar este temor a enfermarse mediante

Medicina Tradicional.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Ayurveda.

La medicina ayurvédica es definida como un sistema que comprende la "totalidad" de la armonía y el balance de la vida, teniendo en cuenta la dimensión física, emocional y espiritual de un individuo. De hecho, el carácter holístico de este sistema es una de las características que permite entenderlo como un fenómeno que involucra las fuerzas socioculturales, políticas y económicas que influyen en el padecimiento de una enfermedad. Ayu en sánscrito significa "vida" y "veda," "conocimiento". Y como es sabido, los vedas, de acuerdo con Cassileth, pueden ser definidos como himnos, enseñanzas o "meditaciones" que, se cree, fueron traídas por los invasores arios que llegaron al subcontinente indio alrededor del 1500 a.C. Esta hipótesis es actualmente desafiada por varios historiadores indios. La medicina ayurvédica viene de los vedas y es complementada por comentarios y textos específicamente médicos. Por los textos sánscritos, esta medicina es también relacionada con la tradición brahmánica.

En tanto sistema científico-técnico, la medicina ayurvédica tiene varias características importantes de señalar. Aunque no se reconoce como un sistema transcultural y hegemónico como la biomedicina, posee un marco meta-teórico y abstracto para explicar las enfermedades.

La ayurvédica, en tanto otro sistema médico, trata también de dar significado a la experiencia de sufrir, ya sea en el caso de que el individuo

Norma

Referencias bibliográficas

Moreno Altamirano, L. (2007). *Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica*. mediagraphic. Recuperado 1 de mayo de 2022, de <https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>

Gómez Carpinteiro, Francisco Javier. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relaciones. Estudios de historia y sociedad*, 35(137), 15-53. Recuperado en 25 de mayo de 2022, de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003&lng=es&tlng=es.

Kottow, Miguel. (2005). Antropología Médica como Propedeutica de la Bioética: Una Propuesta Curricular. *Revista Brasileira de Educação Médica*, 29 (1), 41-47. Epub 22 de abril de 2020. <https://doi.org/10.1590/1981-5271v29.1-006>

Moreno Leguizamón, Carlos J. (2006). SALUD-ENFERMEDAD Y CUERPO-MENTE EN LA MEDICINA AYURVÉDICA DE LA INDIA Y EN LA BIOMEDICINA CONTEMPORÁNEA. *Antipoda. Revista de Antropología y Arqueología*, (3), 91-121. Retrieved May 24, 2022, from http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1900-54072006000200006&lng=en&tlng=es.